

## EL PAIS ESTA DE PIE

### De todas partes comunican el brillante avance del

#### Republicanismismo

Cada domingo, desde que el día despunta, hay dianas triunfales en los campamentos republicanos: pero posiblemente nunca como ayer ha presentado la República entera un espectáculo más imponente que ayer. En las plazas públicas, bajo el amplio cielo, bajo la luminosidad del sol del domingo, se alzaron por doquiera las tribunas del republicanismismo, y congregaron a su alrededor a los ciudadanos libres que siguen al ilustre jefe y a la bandera, símbolo de ideales que el Partido Republicano ha desplegado a los ojos del país.

No hubo una plaza importante en la República donde no se alzara, sobre la tribuna azul, el apóstol de la democracia; a todas envió el partido republicano lujosas comisiones todas las cuales están regresando contentas, perfectamente satisfechas de la jornada, y trayendo las más halagadoras noticias.

El enemigo ha sido batido en todo el país y hasta en los que ellos creían reductos inexpugnables, ha tenido que sufrir la vergüenza de su derrota definitiva.

En espera de los detalles completos de esta memorable jornada de ayer, nos abstenemos de publicar hoy las noticias de nuestro

gran triunfo, las que daremos mañana de un modo amplio. No ha quedado, decimos, un solo lugar donde no se haya hecho la práctica de nuestros ideales. Y lo más satisfactorio nos ha sido constatar que no hay un sitio, en todo el país, donde la reunión republicana haya sido inferior a la del enemigo. En la mayoría de los lugares nuestra reunión fue doble o triple en número a la de los otros bandos.

Debemos llamar la atención hacia un hecho importante y significativo: en todos los tonos el echandismo ha pregonado que Alajuela es su reducto: los republicanos, que sabemos cómo es-

#### En San Ramón no hablaron los verdes

Fue imposible a los echandistas hacer reunión pública. De manera que el primer día de propaganda pública lo pasaron en blanco los señores albertistas.

Alajuela, la tierra de las gloriosas tradiciones cívicas, los dejábamos decir; pues bien, ayer primer domingo de lucha, mientras los republicanos hicieron una hermosa reunión los echandistas NO PUDIERON LEVANTAR TRIBUNA EN ALAJUELA. Igual cosa les pasó en San Ramón, en Escasú, en Aserri, en Puntarenas y otros muchos lugares. El echandismo ha experimentado la más

cruel y dura de las derrotas en todas partes.

Por otra parte, tenemos noticias de que los oradores verdes y algunos de sus elementos exaltados han tratado, vanamente, de interrumpir nuestras reuniones y provocar a nuestros partidarios, tal y como si obedeciesen a una consigna.

¿Qué clase de lucha es ésta? ¿A dónde quieren llevarnos? Alguien nos insinuaba, con lógica,

que el echandismo viéndose incapaz para sostener la lucha en todas las plazas del país, por carecer de oradores y elementos preparados para hacer la campaña pública, recurre al extremo apuntado con el fin de que se prohiban las reuniones y se tenga que volver a los clubs. Esto les favorece, porque así no hacen la ridícula exhibición que hicieron el domingo sus flacas fuerzas.

Párrafo aparte merece la reunión verificada a medio día en Guadalupe de Cartago, a la que dió prestigio la presencia del Lic. Jiménez, candidato del Partido. Dió esta ocasión para que Guadalupe y la ciudad de Cartago

dieran muestra patente de su adhesión al Partido Republicano y su entusiasmo por la causa redentora que alienta. En otra sección de este diario, nuestro correspondiente en Cartago nos da detalles de esta fiesta cívica.

Debemos llamar la atención acerca del hecho de que oradores echandistas, según se nos ha dicho, han proclamado desde "La Tribuna", que el señor Presidente de la República objetará la reforma hecha a la ley de elecciones al ser aprobado por el Congreso el proyecto del diputado Urbina.

Nunca como ayer se ha cristalizado más brillantemente a los ojos del país una aspiración nacional: el triunfo del partido republicano se ha asegurado del modo más patente y la duda que escasas gentes tenían acerca de los resultados se han disipado.

Ahora sí podemos asegurar que el próximo 8 de mayo el ex-Presidente Jiménez volverá a ser, por mandato de los pueblos, el Presidente Jiménez.

Y ahora con más propiedad y aplomo que nunca, se puede proclamar lo que ayer se proclamó en todas las plazas públicas de la nación: ¡Viva Costa Rica Republicana!

#### PARTIDO REPUBLICANO

#### AVISO

A fin de evitar rogamientos entre elementos de los varios partidos políticos, la Directiva Central, ruega a los republicanos abstenerse de concurrir a las reuniones públicas de los otros bandos. Nuestro partido es de orden y debe vivir fiel a sus tradiciones.

#### Saludo a un prestigioso Republicano

Procedente de Santa Bárbara, hemos tenido el gusto de saludar al valiente republicano don Jesús Arias, quien nos dice que allá sólo impera el azul, lo que nos satisface, porque don Jesús es nuestro buen amigo como compañero.

Corresponsal

## MISTER HARDING

El Presidente Wilson salió hacia el Oeste predicando la cruzada de la Sociedad de las Naciones, volvió a Washington casi moribundo; y el Presidente Harding, hace apenas pocas semanas, fue también hacia el Oeste, en una cruzada semejante, la de la Corte de Justicia Internacional, y lo que regresa a Washington es su cadáver.

Parece repetirse el caso de la Esfinge de Tebas: el Presidente de los Estados Unidos que no logra resolver el enigma de la paz mundial y la reconstrucción europea o llega a las puertas de la muerte o las traspasa. Trágico destino! El duelo del pueblo americano es muy grande; y la ola del dolor, aunque atenuada por la distancia, llega también hasta nuestras playas. Fue Mr. Harding para Costa Rica el varón justo, y, dadas las circunstancias en que su justicia resplandeció, vino a ser, en ocasión memorable, un gran benefactor de la República. Subió al poder en el propio momento en que nuestro conflicto con Panamá revestía para nosotros la mayor gravedad. No se trataba tanto de Panamá sino de lo que estaba detrás de Panamá. Los vínculos que unen a los Estados Unidos y a Panamá son de tal naturaleza que daban a aquellos el pretexto de extender su poderío territorial, aparentando defender a Panamá y cumplir deberes contractuales con la vecina República. Se decía que la bahía de Golfito había sido una presa codiciada por el águila americana; y que Costa Rica ofrecía la oportunidad que hacía falta. En realidad la hora aquella era de inmensa angustia para nosotros. Sin embargo, tan pronto como la administración republicana tomó posesión del Departamento de Estado, cruzaron el aire, con la rapidez del rayo, los mensajes que, haciéndonos cabal justicia, descargaron la tensión eléctrica que nos oprimía y deshicieron la tormenta que nos amargaba. Cuando uno cerra libros de historia

aprende que nación poderosa es sinónimo, una vez si y otra también, de nación egoísta y opresora. Mr. Harding demostró que una nación puede ser grande por su marina y más grande por su justicia. Loado sea Dios!

Hay dos hechos en que yo tuve alguna parte y que me complazco en recordar. Se firmó un tratado sobre extradición en nuestra Secretaria de Relaciones Exteriores, el cual llegó al Congreso para su aprobación. Lo adversé por cuanto me parecía que, garantizando nuestra Constitución la inviolabilidad de la vida humana, no estábamos facultados para entregar a un hombre que pudiera perderla en los Estados Unidos de América, en manos del verdugo. Se me dijo que lo aconsejado por mí era un atrevimiento que podría ser peligroso porque nos exponía a una imposición de Washington; pero tal era mi confianza en el espíritu justiciero de Mr. Harding, que miré sin aprensión el voto del Congreso que mantenía el principio de la inviolabilidad de la vida humana. Lo que yo esperaba sucedió. El Departamento de Estado no se irritó, aceptó nuestro modo de ver, le buscó un sesgo a la dificultad, y se celebró un nuevo tratado, que aprobamos con el mayor gusto. Se celebró después otro pacto, el relativo a la apertura del canal de Nicaragua. La opinión pública se declaró contra él y fue retirado de la mesa del Congreso. Entiendo que la administración de Mr. Harding ni presentó quejas, ni ejerció presión, ni nos echó a la cara pasados favores. Su actitud cordial no padeció el menor eclipse. Nos trató siempre Mr. Harding como si hubiéramos sido una gran potencia, como había tratado al Japón o a la Gran Bretaña. Por su ecuanimidad, por su benevolencia, por su rectitud, merece su memoria mi mayor respeto; por el bien que nos hizo, mi inextinguible recuerdo

RICARDO JIMENEZ

#### El echandismo no hizo reunión en Alajuelita porque no pudo

Alajuelita, 5.—

A "La Noticia Republicana"

Echandismo no pudo celebrar reunión, y en su desesperación de derrota gritaron desenfrenadamente.

La mayoría del pueblo escuchó con atención nuestros oradores.

Corresponsal

#### DE SAN MATEO

El domingo fueron a este Cantón los señores don R. Castro Q. y don J. Gómez, quienes invitados por los Jefes del Jimenismo de aquel Cantón, a una reunión que se había preparado, hablaron largamente frente a una muchedumbre compacta que aplaudía entusiasmada a los voceros del republicanismismo. No se presentó a la plaza una comisión echandista porque vino que San Mateo, haciendo honor a su condición de pueblo agradecido por los beneficios que le hizo la administración Jiménez, aclama hoy unánimemente al ilustre candidato del Partido Republicano.

CORRESPONSAL

#### De Sabanilla de Montes de Oca

DOMINGO, 5.—

Primera reunión republicana en plaza pública, muy hermosa; hablaron con acierto y fueron muy aplaudidos, por su orden, Manuel Marín Quirós, Enrique Meneses y Ricardo Fernández.

Comisión echandista integrada por Ciriaco fue acorralada en la taquilla, que parece ser su club.

No pudieron alzar tribuna, y viendo manifiesta hostilidad del pueblo, huyeron en precipitada fuga, en medio de silbidos e imprecaciones, que así merecen los mercaderes del templo de la patria.

Se refugiaron en San Pedro en la taquilla de José María Muñoz, otro club echandista.

Seguiré dando cuenta de nuestros triunfos.

Viva Jiménez.

Corresponsal

#### NOTA DE DUELO

Falleció el sábado en esta ciudad, el joven Rómulo Paolero Ochoa, miembro de una de nuestras más distinguidas familias. "La Noticia Republicana" hace presente su simpatía en esta ocasión a todos sus deudos y en especial al Licenciado don Tomás Fernández Bolandi, su señora y sus hijas.

# Discurso pronunciado por D. José Ma. Ramírez en la reunión de ayer en la Asamblea de Cartago

Señores:

No miréis en esta sencilla y corta alocución, carente de elocuencia y elegancia, al que habla, porque no está capacitado para dirigir la palabra a tan selecta concurrencia: mirad sí, un corazón que siente las palpitaciones tan intensas como las que anima a un grupo grande de ciudadanos que piensan y analizan los grandes problemas que embarga al país costarricense, y que con vosotros proclama al regenerador, al elgido del pueblo, al eximio ciudadano licenciado don Ricardo Jiménez.

Error es propio de los hombres, pero dichos los que, conociendo su error, se arrepienten; uno de esos he sido yo, quien por espacio de largo tiempo, caí en el error de creer que otro caudillo era el único hombre en Costa Rica capacitado para dirigir la nave del Estado con la pericia de un experto piloto, pero convencido de que ese grupo de fieles partidarios fueron entregados a otro jefe con otro partido, mi protesta la he lanzado separándome de ese grupo y he implorado al digno jefe del partido republicano, para que me permitiera abrigarme con el Pabellón azul, que es emblema de paz, justicia, libertad y progreso.

Si atentamente consideramos, no son las palabras, sino los hechos, lo que en el transcurso del tiempo dejan sombras imborrables del paso accionado de los hombres, y así todavía no se han apagado, y lucirán con mejor fulgor las estelas luminosas salidas del insigne talento Lic. don Ricardo Jiménez en su pasada y brillante administración, y mejor aún serán las que haga resaltar en esta ocasión, en que nos proponemos llevarlo al Solio Presidencial, aunque sea con el sacrificio de su voluntad.

Nosotros, los que no ponemos por delante el interés personal, sino el bienestar del país en general, nos hemos apartado de los demás, para llevar a la cabeza al hombre desinteresado, al que ha gastado sus energías en aras del bien público; al que no lleva en mira lucrar de la nación, sino antes bien, la nación ha tenido que lucrar de él, sus sabias experiencias y sus atinados consejos.

No son ofertas ni engaños, ni conquistas de nadie las que me han hecho figurar en esta noble causa, son los hechos en que se destacó brillantemente la pasada administración del señor Jiménez los que han comprometido mi conciencia a depositar en él mi confianza para que rija, en él me lo ha hecho con honradez, los destinos de Costa Rica, y creo sinceramente, que en cada uno de vuestros corazones se alienta la misma esperanza.

Honrados vecinos de Guadalupe, meted la mano en vuestro pecho y consultad vuestra conciencia, y sentiréis el llamamiento que la patria os hace como a todos los pueblos de la República, de que os determinéis

franca y decididamente a depositar vuestros votos por una causa como ésta, tan noble como es a la vista de todo el país; que si procedéis de otro modo, no tengáis más tarde que lamentar las tristes consecuencias de los que van por lana y sales traquilados.

Animo, pues, valientes y generosos paladines de esta grandiosa causa, no desmalléis por los ataques de que seamos víctimas; pero cuando nuestro triunfo sea un hecho en las urnas electorales, podremos felicitarnos y descansar tranquilos, porque nuestra patria habrá adquirido el sueño de la felicidad.

Las nubecillas adversarias que se levantan al rededor de nuestro seno, no pueden oscurecer el claro azul del firmamento que favorece a los valientes y generosos soldados adheridos al partido republicano.

Viva el Lic. don Ricardo Jiménez.

## AL Almacén

llegó

Afrecho de trigo

Hierro para techos

Fel. 198. Ap. 614

Tomás Fernández.

Don José M. Reyes

COMERCIANTE (CAFE MODERNO)  
Fué favorecido con el

No. 1256

del obsequio semanal

Número 45

de Cl. 25

(Veinticinco colones)

en efectivo del último domingo.

Don A. Arguello I.

Fué favorecido con el

No. 1831

del obsequio semanal

Número 19

de Cl. 10

(Diez colones)

De los famosos cigarrillos VICTOR.

## CIGARRERIA CENTRAL

### Notas de Monte Redondo de Aserrí

Han contraído compromiso matrimonial don Gonzalo Solís con la simpática señorita Ramona Aguilar Monge.

—El señor don Celeriano Arias con la señorita Alicia Díaz Fallas. Ambas señoritas son unas bellísimas rosas de nuestro jardín por sus virtudes.

Los jóvenes son luchadores del trabajo, y muy estimados por nuestros compañeros del pueblo.

Felicidad les deseamos a los nuevos contrayentes.

—Con el nombre de Eriberto Mirio, fué bautizado en la iglesia de la ciudad de Aserrí, el primer heredero del hogar de don Manuel Monge Gamboa y su señora esposa doña Zoila Díaz de Mora.

Felicidad por el arribo del precioso chiquitín a los estimables esposos.

—La cañería que provee de agua potable a la población, está

en completo abandono, pues no obstante que estamos en verano las calles están llenas de lodo, a causa de los derrames de agua.

Esperamos de la Municipalidad del cantón el auxilio, con lo que produce nuestro distrito para poner en buen estado el perdido camino que tenemos.

Las entradas del distrito son muchas y con solo esas bastaría. Qué están haciendo con nuestros tesoros los señores ediles?

Los están gastando en otras cosas menos importantes, y a nosotros no nos miran, ni siquiera nos recuerdan, sólo el día de las elecciones.

Queremos tener buena Municipalidad, que vea por los intereses del pueblo y que no malgasten nuestro dinero en otras obras que no nos interesan.

Juzgue el pueblo de Vuelta de Jorco quien lo representa y pro teste.

Corresponsal

## ANTE EL PROBLEMA

Ser indiferente a los problemas políticos del país es atentar contra la soberanía nacional; ser abstencionista revela un completo desconocimiento del valor de la libertad, o, por el contrario, dolo y estulto antipatriotismo que va directamente en menoscabo de los intereses de la República nombre que abarca una grandeza desgraciadamente no del todo comprendida por la mayoría de los costarricenses. Motivo primordial de esta incompreensión es, en parte, haber nacido precisamente en un país en donde existen las libertades republicanas legadas por nuestros bravos abuelos desde el año 1821.

Pero si hojeamos ligeramente siquiera, la historia de los grandes sacrificios que llevaron a cabo los héroes, las más salientes figuras de los pueblos que hoy gozan de este ingente privilegio, fácil nos será comprender lo precioso de este tesoro y la necesidad imperiosa de mantenerlo y velar por su completa seguridad.

La historia de la revolución francesa —por ejemplo— que se inició desde el tiempo del reinado de Luis XV, en que el pueblo francés principió a insurreccionarse, nos demuestra la verdad de mi aseveración.

Basta leer someramente un capítulo de esta gran guerra republicana para aquilatar la magnitud de los sacrificios que a los hombres costó el derrocamiento de la monarquía que les oprimió y tiranizó cruelmente por espacio de diez siglos. Tal incremento tomó el deseo de obtener el anhelo republicano, tal fue el odio del pueblo contra la monarquía, tanto los desaciertos de esta, que el 14 de julio de 1789 las fuerzas revolucionarias atacaron resuelta y fieramente la Bastilla y tras rudo y encarnizado encuentro cayó ésta en su poder, marcando así su primer triunfo la revolución.

La lucha empeñada fue terrible. Pero venció el derecho... y así Luis XVI se vió abandonado de los suyos, que emigraban en busca de seguridad para sus vidas.

Sucedieron los acontecimientos hasta que en el año 1870 quedó radicalmente establecida la República.

Restablecido el orden, fulgurante y tranquilo por fin el sol republicano en Francia, vino el equilibrio de tan deplorable situación; hubo el derecho del su-

fragio ciudadano... y desde entonces—siguiendo este ejemplo— todos los pueblos del mundo han venido rompiendo sus cadenas, tras el ideal hermoso que consiste en ser República.

Eso, República, es nuestro país, por lo cual todos sus hijos nos sentimos ufanos y orgullosos. Mas... para que una república no sufra detrimento ninguno ni corra el grave riesgo de precipitarse en un caos, del cual harto difícil le sería salir, es necesario tener buen cuidado al buscar los hombres que han de ser los dirigentes de sus destinos... y ante ese problema se encuentra el país en los actuales momentos. No queremos para gobernar a Costa Rica ni defraudadores, ni tiranos, ni desconocidos, ni ignaros; la patria necesita hombres aptos y honrados, cuyos méritos hayan sido aquilatarados en diferentes ocasiones por el crisol de las circunstancias, de la necesidad nacional; no que a estas horas —no habiendo sido sino cigarrera negligente en tiempos anteriores— se hagan promesas de hacer un buen gobierno. Personas que como el árbol sano hayan dado y den aun su fruto, no discípulos de Murtila, semejantes a plantas débiles de con fusa e incierta esperanza para el porvenir.

En la arena política hay tres candidatos, tres campos deslindados: ¿cuál de los tres está mejor capacitado para regir los destinos nacionales? Creo que todo ciudadano consciente y patriota debe necesariamente exclamar: don Ricardo Jiménez, el campo Republicano...! La historia de los hombres y de los partidos exige tan lógico raciocinio.

Esperemos tranquilos los jimenistas; confíe el país, tenga seguridad nuestra amada patria, que bajo este cielo sereno y azul, en este querido rincón de la América Española, flameará pronto de nuevo la bandera republicana, para no dejar jamás que se mancillen su honor, su gloria ni su libertad...

GUILLERMO MATA A.

Limón, 10. de julio de 1923.

SAL BLANCA PUNTA PIEDRA

Depósito donde BLEN, CASTRO y Cia.

Contiguo Banco Mercantil

Antes de comprar, consulte nuestros precios

### REGRESO

Ayer regresó a Filadelfia, Guanacaste, nuestro distinguido amigo el doctor don Pedro Ramírez, quien estuvo varios días en esta ciudad acompañado de su apreciable familia.

Le deseamos feliz viaje y que nos honren frecuentemente sus visitas a esta capital.

### LUCTUOSA

Dejó de existir la muy distinguida señorita Isabel Sáenz Sánchez, hija de nuestro distinguido copartidario don Jerardo Sáenz, a quien presentamos, en unión de su señora esposa, la manifestación de nuestra sincera condolencia, la cual hacemos extensiva a los demás deudos, en especial a nuestro excelente amigo don Elías Vicente y su señora esposa.

# PARTIDO REPUBLICANO

Se avisa que la reunión semanal se verificará

## El próximo Jueves, 9 de Agosto

El lugar de reunion es la Plaza de La Merced, a las 7 p. m., para iniciar de allí el desfile al Parque Morazán.

# LA NEUTRALIDAD EN POLITICA

La Nación exige imperativamente pécado ni quieren pecar (votando) en el cumplimiento de ciertos deberes los campos de la democracia, que forman el tejido sobre el cual des 7o. El egoísta que mira en su decia causan todos los valores que hacen po ración política una posible amenaza sible el mantenimiento y el profeso de para sus intereses materiales y socia al propñ vida social.

Entre estos consideramos los que se So. Los que son criterio filosófico, comprenden en la actividad política político han llegado a detestar en es de un país: tas firmas de elegir gobernantes.

No participar en estas actividades A estas cuestiones cuben los comen es estad mentalmente engañado de tarios siguientes: que es posible, en el hecho, sustricr- Aceptando el criterio filosófico polí de sin consecuencias, esta corriente tico el único respetable nos hacemos de opiniones y de actos que coducen esta pregunta: Cabría el nombramien a la renovación de los poderes públ to en una persona para integrar las cos. Juntas Provinciales Electorales, que.

Como consecuencia de lo anterior con tal criterio político de la función sabríamos preguntarnos: ¿en qué ra- de la democracia, ha de ir a desem- ziones apoyan los que por neutrales peñar un papel decisivo dentro de se tienen, su actitud negativa al deba esa abominada democracia. ¿Es posi- te electoral y hemos considerado que ble que el señor Presidente de la Re realmente son negativos al bien públ pública entregue a los que no quieren ed los que pudieran aducirse. ocuparse de los asuntos electorales

1o. Ignorancia que engendra toda parte del problema eleccionario pre- falta de interés cívico tanto en los felta de interés cívico tanto en los campos como en las ciudades. él están en la lucha cuyas decisiones no les pueden ser indiferentes como

2o. Flaqueza moral que da origen les es a los simulados neutrales la a la debilidad de carácter, que aleja preocupación cívica.

e impide la libre emisión de criterios políticos y sociales y los coloca en el terreno de los irresponsables. No hay bases en que asentar el cri- terio del nombramiento de los llama- dos neutrales para integrar las Jun- tas Electorales.

3o. Negligencia manifiesta: pereza mental y de acción. ¿Qué misteriosa combinación enecle tra la conducta del Partido Echandis ta que se niega a darse él mismo re- presentación legítima en las Juntas Electorales.

4o. Mala fe que los eleva en el trampoline de la neutralidad para dar el salto del optimismo político.

5o. Orgullo olímpico que los hace recogerse en su torre de marfil.

6o. Los rutinarios que nunca han

X. X.

# La Marquesa

— de —

## César Arguedas

VENDE BARATO LOS SIGUIENTES ARTICULOS:

- Corsets finos de — 15.00 a — 8.00
- Géneros floreados de — 2.00 a — 1.00
- Medias para niño de — 3.00 a — 1.50
- Género para sábana de — 6.00 a — 3.50
- Tirantes de seda de — 6.00 a — 3.00
- Camisas para carretonero de — 4.50 a — 3.00
- Camisas para muchacho de — 2.00 a — 1.25
- Lanillas doble ancho de — 1.75 a — 1.00
- Paraguas de seda para se- ñora de — 16.00 a — 9.00
- Pañoletas de señora para sobretodo de — 7.50 a — 5.00

Gran surtido de céfiros, mantas, mantas lien- zos, vestido de dril - casimir para hombres y niños

FRENTE AL PASAJE JIMENEZ

# La ovación jimenista

Con este título se publica en "La Verdad" de hoy una especie de crónica, en la que se trata de hacer un comentario sobre la reunión jimenista del jueves úl- timo.

En verdad que el señor que escribió eso no parece ser muy imparcial, pues para juzgar con sinceridad y sobre todo con ver- dad, hay necesidad de no estar tan verde.

Dice el comentarista, entre o- tras lindezas, que había unos mil partidarios y entre gentes de la ciudad y de provincias. A- grega además dicho señor, que los volistas estuvieron en buena armonía con nosotros los jime- nistas.

Muy natural me parece que los señores echandistas inventen chora esa clase de cuenticos por- que hay que reconocer que tienen gracia. . . pero no gente, y a fal- ta de pan buenas son tortas.

Cuando los señores echandis- tas traigan gente de toda la Re- pública y hagan una reunión como la republicana del jueves, con solo gente de San José, en- tonces sí pueden considerarse co- mo partido político; pero deben estar tranquilos los señores e- chandistas y sobre todo, deben dar pruebas eficientes de la tan cacareada cultura que dicen tener y no provocar más bochin-

ches como el jueves último, y así se les hace la derrota más lleva- dera; pero en lo que sí deben tener mucha constancia es en llo- rarle al Poder Ejecutivo, que tal vez les oiga, y pueda que al- go les conceda.

Dice además "La Verdad", que habló un profesor del Li- ceo de Costa Rica, y agrega en- tre paréntesis, que "en ejercicio de sus funciones", como si eso fuera un secreto.

Si señores verdes, los maestros de escuela están dando una lec- ción de civismo en esta lucha política; no digo lección de civis- mo sino de patriotismo, porque la causa republicana es la causa nacional; es la causa que se pro- pone librar a la República de la garra de los admiradores del "Pacto del Tacoma", y salvarla también de la cruzada echandis- ta contra la Enseñanza Secun- daria; si el señor articulista de "La Verdad" quisiera pasar a la Administración de los ferrocarriles, podría saber con certeza cuántos trenes corrió esa noche el Partido Republicano y así, como periodista verdadero e im- parcial, daría datos exactos de la reunión, y aumentaría el nú- mero de suscritores.

Alfredo Sánchez M.

Para dolor de cabeza TOME **OBLEAS** CEFALICAS más solubles y rápidas que las pastillas EN TODAS LAS BOTICAS



# La hermosa manifestación de ayer en Cartago

## El Lic. Jiménez asiste a la reunión de Guadalupe

### La jornada política dominical es un triunfo

Ayer fué día de gran fiesta para la republicana ciudad de Cartago.

A la una de la tarde, encabezada por nuestro egregio candidato Lic. don Ricardo Jiménez, una numerosa multitud de cartagineses, se encaminaron hacia el vecino distrito de Guadalupe (Arenilla), para celebrar una reunión en la cual hizo uso de la palabra nuestro ilustre candidato.

Fué una hermosa fiesta republicana, que dejó en el ánimo de los concurrentes impresiones imborrables.

A la entrada del pueblo había arcos, y las calles estaban todas tapizadas de flores, y los vecinos de Guadalupe unánimemente estaban allí para testimoniar al señor Jiménez O. su adhesión absoluta en esta campaña política.

En la plaza, frente a la iglesia, se celebró una imponente asamblea, a la cual asistieron no menos de quinientas personas poseídas de gran fervor patriótico, y que no se cansaban de lanzar atronadores vivas al partido republicano y a su egregio candidato.

Hicieron uso de la palabra los señores profesores don Joaquín Calderón Ramírez y José María Ramírez, don Juan Rafael Leiva, el doctor Jesús Guzmán C., ca, el señor Carlos Figuls y don la señorita Marta Jiménez Abar Manuel Rodó, éste último por invitación especial que los vecinos de Guadalupe le hicieron para concurrir a esa hermosa fiesta cívica.

Y por último, nuestro abanderado, nuestro ilustre candidato Lic. don Ricardo Jiménez, ocupó aquella tribuna en medio de vivas y atronadores aplausos, ovación que duró por espacio de unos minutos, sin que pudiera contenerse aquel entusiasmo desbordante.

El discurso de don Ricardo, como todos los suyos, fué algo extraordinario con su galanura de frase, con su vehemencia peculiar, dijo un discurso que llegó al alma de aquellas gentes, que no se cansaban de aclamar al ilustre patriota republicano.

Dijo frases, tan bellas y figuras tan hermosas, como jamás oyéramos, y al terminar, una salva de aplausos conmovió aquellos contornos por espacio de varios minutos.

Después, la concurrencia en masa fué hasta la casa del candidato en Cartago en ordenada manifestación que ocupaba cientos de metros.

La entrada a la ciudad muy noble y muy leal, fué un hermoso espectáculo, pues de todas las casas salían hermosas mujeres y be-

llas niñas a ovacionar al aban- derado de los pueblos.

Fué algo tan imponente que la pobreza de nuestra pluma no puede reseñar con la majestuosidad con que merece.

En síntesis, diremos que ha sido una cosa realmente sorprendente.

En la noche, Cartago estuvo lleno de animación. Parecía que se celebraba alguna tradicional fiesta, pues las calles desde las seis de la tarde estaban concurridísimas.

A las siete y media, en la esquina frente al Salón París se celebró una reunión jimenista, a la cual asistió una inmensa concurrencia, compuesta de no menos de 15.000 republicanos.

Hicieron uso de la palabra don Carlos Leiva y don Manuel Rodó en medio de un entusiasmo inmenso.

Sus discursos fueron muy aplaudidos y los vítores por nuestro partido y las aclamaciones a nuestro candidato, pasaron los límites de lo corrientes.

Después de terminada nuestra asamblea grandiosa, el partido echandista pretendió levantar tribuna, logrando hacerlo pero dentro de su local, para esconder allí la vergüenza que mientras el jimenismo reunía una muchedumbre de mil quinientos republicanos, ellos hacían una reunión con DIEZ Y SEIS PERSONAS.

Los oradores verdes, Rafael Lauro Calvo, un tipo que ignoramos, y Leoncito Fernández Rodríguez, hicieron cátedra de insultos contra el hijo ilustre de Cartago y los principales y valiosos elementos que dirigen el partido republicano; se estableció entre esos oradores un pugilato, para saber quién se desataba en mayores insultos y más sandeces, que fueron recibidos con silbidos de protesta y desaprobación.

Después de terminada esa reunión, los republicanos Gabriel Brenes y Valerio Coto levantaron nuevamente tribuna para hacer ver al pueblo de Cartago la labor de los oradores verdes, y rebatir ciertos cargos que carecían de verdad, lográndolo con lucidez y grandes aplausos.

Cerca de las diez de la noche, todavía en las calles de Cartago grandes grupos de jimenistas lanzaban vivas al partido republicano y a nuestro candidato Lic. don Ricardo Jiménez.

Fué, pues, un día de triunfo para el partido republicano, cuya bandera azul siempre flamea impelida por vientos de victoria

Corresponsal

# NAFTA - PETRO OL

Notable en el tratamiento de las enfermedades de la piel; sarna, rasquiña, escema, picazón y demás afecciones de origen parasitario de venta en las principales farmacias

# Botica EL COMETA

VENDE

Aparato para frescos, de 3 llaves: para agua, agua gaseosa y cerveza.

Caja Registradora Nacional que marca hasta ₡ 30.00 y de suma total.

Coche Americano con caballo aperado.

Emulsión para tosferina, recetada por los mejores médicos. Se garantiza su eficacia.

# Importante manifestación en Heredia Hermoso triunfo de la señorita Corina Rodríguez

El sábado en la noche se celebró en esta ciudad una concurridísima reunión republicana en la esquina frente al club jimenista de esta ciudad. Sin temor de exagerar debemos decir que es la reunión más grande que se ha visto en Heredia durante la presente campaña política. No menos de 600 personas se congregaron al rededor de la tribuna azul.

Abrió el acto el profesor don Carlos Luis Sáenz siguiendo en el uso de la palabra don José R. Mesén, la señorita Corina Rodríguez y don Manuel Rodó.

Todos estuvieron muy felices en sus discursos, sobre todo la señorita Rodríguez que hizo una disertación hermosísima que logró entusiasmar extraordinariamente a la concurrencia. Esa admirable oradora republicana que tan hermosa labor haciendo en esta campaña por el triunfo de los nobles ideales republicanos, ocupó la tribuna

por espacio de más de una hora durante la cual el pueblo herediano tributo a la distinguida señorita ovaciones jamás oídas en casos semejantes.

Al final de la reunión como un homenaje a la talentosa profesora señorita Rodríguez acompañó hasta el telégrafo a fin de dirigir un despacho al candidato Lic. don Ricardo Jiménez dándole cuenta del hermoso triunfo obtenido.

Esa hermosa manifestación que puso en evidencia la fuerza del partido Republicano en Heredia ha sido un nuevo triunfo para la causa de la cultura en Costa Rica.

Enviamos a Corina, la gentil oradora jimenista, nuestras sinceras felicitaciones por el hermosísimo laurel conquistado en Heredia.

CORRESPONSAL

# United Fruit Company Servicio de Vapores

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, harán el servicio regular entre Limón y Nueva York de donde harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Saseo & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN.—Administrador.

San José, abril 9 de 1923.

## El ruidoso fracaso de la argolla

En medio del aplauso de la gran celestina política tan del gusto a masa electoral del país, que anhela ver la Argolla.

Los distintos bandos tendrán igual representación en las Mesas. Un espíritu de justicia será el inspirador de el intrépido de una ruina arrastrada por el huracán, los planes arteros concebidos por el círculo de la Argolla para burlar una vez más la eficacia del sufragio del pueblo. Efectivamente, el odio del círculo, causa de la mayor parte de las calamidades políticas del país, había concebido el proyecto liberticida de negar a los otros bandos el natural y legítimo derecho de hacerse sentir como entidades políticas en las urnas del sufragio, para lo cual se estaba fraguando en las sombras la conspiración de los famosos NEUTRALES, especies de CELESTINAS con que la Argolla ha contado siempre para el desarrollo de sus cálculos proditorios y ruines. A la solemnización de esa nueva arteria de la Argolla, un sentimiento de indignación y de protesta ha agitado el espíritu público. Intérprete de ese sentimiento nacional, el Congreso de la República, con la serenidad y con el acierto de la mayoría de los hombres sensatos que lo integran, ha vuelto por los fueros de la justicia poniendo valía infranqueable al atentado, en germen de los liberticidas de la Argolla.

En virtud, pues, de la actitud honrosa de los Representantes del pueblo vuelve la tranquilidad al ánimo de los costarricenses. Ya las Juntas Electorales no estarán integradas por la

Los miembros de las Juntas Electoras, ante las cuales el pueblo ejercerá el 2 de Diciembre próximo el derecho del sufragio, de cuyo ejercicio libre y sereno han de hacer nuevas fórmulas de cultura y de civilización para nuestra democracia. Las Juntas que se nombren serán la mejor garantía para el ejercicio de ese derecho, no habrá ninguna de ellas SOSPECHOSA, en ellas los tres partidos de la contienda estarán presentes en actitud digna, en actitud vigilante, lo tres por iguales partes.

No habrá juntas de neutrales, no habrá juntas sospechosas. El triunfo no será ya del más astuto, ni del coloso, ni del crimen. La victoria será del más fuerte, es decir, del más grande, del poderoso, del pueblo soberano. Las absurdas maquinaciones de la Argolla han sido descubiertas a tiempo y ya no habrá burlas que temer. Los planes de la Argolla se han venido al suelo como armazón carcomido, como ruina arrastrada por el huracán.

Los republicanos, es decir, el pueblo, estamos de plácemes. ¡Viva Costa Rica!

UN HIJO DEL PUEBLO

San José, agosto de 1923.

### BOTONES DE CONCHA PERLA TODAS FORMAS Y TAMAÑOS

Después de quince días tendrá el gusto de recrearse en el comercio importador, botones elaborados aquí a máquina en la más moderna, de todas formas y tamaños, los cuales vendrán a los precios que se expenden al por mayor en el extranjero. Ruego a los señores importadores de este artículo abstenerse de ordenarlos al exterior hasta tanto no vean nuestras y precios. A maquinaria la estoy montando y es de lo más moderno.

F. RUM JEBBAUM

San José, 9 de julio, de 1923

Para Recuperar su Robustez



**TOME HIERRO NUXADO**

Enriquece la Sangre Da Virilidad

### SE TRASLADO

## "La Nueva Cigarrería"

y oficina de compra-venta y cambio de discos para fonógrafo al lado Joyería Siebe, frente Librería Trejos Hermanos.

## Cerveza TRAUBE

### La mejor del país

PÍDALA en todos los establecimientos

## "La Josefita" y "La Favorita"

Las dos mejores HARINAS que hay actualmente en plaza Depósito en la Panadería "LA JOSEFITA", Ciento cincuenta varas al Sur del Hotel Washington

FAUSTO CALDERON COTO

### Una Nutrición adecuada para las Madres

es el sinónimo de un hijo saludable y robusto. La preparación VIROL está compuesta especialmente para adaptarse a las necesidades de la Maternidad, y enriquece la leche de las Madres.

## VIROL

Empleado en 3,000 Clínicas para la Maternidad e Infancia.

Agentes: Reardon Gordon & Co., P.O. Box 1058, San José, Costa Rica.

## Alquilolocales para comercio

completamente nuevos, situados 50 varas al Norte de la Botica Oriental. Magnifico punto comercial. Precios y condiciones entenderse con

m AUGUSTO COLOMBARI

## En Abangares triunfa el pabellón azul

Las Juntas, 6 agosto de 1923.

A "Noticia Republicana"

Magnífica reunión anoche en la Sierra Abangares. Entusiasmo delirante.

Agustín Guido

## No pudieron reunirse en Alajuela

Ayer el echandismo no pudo hacer en esta ciudad la reunión que anunciaron para iniciar el debate público. Los ciudadanos de ésta rechazaron energicamente todo intento de los argolleros y desean que ojalá los dejen en paz; los escasos verdes de ésta ya andan como locos ante semejante fracaso: es sensible, pero no podía ser de otro modo.

CORRESPONSAL

## UNA ACLARACION

Como al referirnos en este diario a hechos punibles contra ciertos empleados que en Cartago tiene el importante y acaudalado empresario Mr. MIRON C. Keith pudiera creerse que nos referíamos a este conocido caballero, que por estar ausente del país desconoce todos estos hechos o a don Manuel Montejo, su apoderado, quien también está fuera del país, debemos hacer una aclaración: se confirma el hecho de que el mandador de "El Molino" en Cartago fuerza a sus peones para que sean echandistas, pero no sucede lo mismo ni en la oficina central de Mr. Keith en esta ciudad o en las otras fincas que dicha casa posee en diversos lugares del país, donde, dicho sea en honor a la verdad, se deja a los empleados en absoluta libertad de acción.

Hacemos esta justa aclaración por el respeto y la consideración que tanto Mr. Keith y el señor Montejo nos merecen, como por el que debemos a los otros empleados de la casa que son correctos en su proceder y contrasta tan marcadamente con el de Cartago a que se refiere nuestro informante del sábado.

ESPLENDIDA propiedad situada en el corazón del distrito comercial de San José, se vende a precio de ocasión.

Construcción nueva. Lote esquinero. Alquiler permanente y seguro. Entenderse con

ANTONIO SERRA

Apartado 170

## DE OROTINA

Con motivo de la festividad del Santo Patrono, se reunió el sábado en Orotina un muchedumbre inmensa que asistió a los oficios religiosos.

Terminados estos, pudo apreciarse la grande y lujosa mayoría en que está el Partido Republicano en aquel progresista Cantón, pues la cantidad de cintas azules en los sombreros de los ciudadanos y en lazos llevados airesamente por las mujeres entusiasmadas, fue algo extraordinario y que ha llevado al convencimiento de los más enemigos, que Orotina, como en 1909, está hoy dispuesta a ser de los más fuertes baluartes del republicanismo.

La comisión Jimenista, compuesta por don J. Gómez y don R. Castro Q. fue espléndidamente agasajada por los Jefes del Jimenismo allí; y la reunión en que pudieron medirse las fuerzas de los tres partidos, fue la demostración mejor de los merecidos prestigios de que gozan en Orotina los señores que organizaron los festejos republicanos aquel día.

CORRESPONSAL

## San Marcos, baluarte del jimenismo

San Marcos, 5 de agosto 1923.

A "Noticia Republicana"

San Marcos, en reunión pública manifestó ser el baluarte de la causa republicana. Orador Charlier oportunísimo; orador Valverde Vargas combatió en buena lid al enemigo quien no aceptó tribuna. Atentamente,

León Ureña

## Un orador y un oyente

Escasú 4.

Mientras que el Republicano celebró ayer una imponente manifestación, con la cual demostró dominar por completo el cantón, el orador echandista sólo tenía como oyente a su compañero de la capital, don Fernando Borges. Aburrido de esperar el echandista bajó de la tribuna, en medio de general y nutrida rechifla.

CORRESPONSAL

Gabriel Coronado, Sucesores

TENERIA Y ALMACEN DE CUEROS

y toda clase de materiales para zapatería

SUELA DE LA MEJOR CALIDAD

Ap. 483 — Tel. 713

